

Communiqué de presse
Paris, le 28 mars 2024

L'Institut Catholique de Paris et le Centre Catholique Romand de Formations en Église de Fribourg proposent conjointement le Diplôme Universitaire « Abus et Bienveillance » en Suisse

En 2022, dans le sillage de la Commission indépendante sur les abus sexuels dans l'Église (CIASE), l'Institut Catholique de Paris a créé le Diplôme Universitaire « Abus et Bienveillance : Écouter, accompagner, prévenir ». Il s'associe aujourd'hui au Centre Catholique Romand de Formations en Église (CCRFE) à Fribourg pour développer cette formation en Suisse.

Le DU « Abus et Bienveillance : Écouter, accompagner, prévenir » permet aux acteurs engagés dans l'Église d'acquérir une meilleure compréhension des phénomènes d'abus, notamment d'autorité, de conscience et sexuels, ainsi que des compétences d'accompagnement des victimes et de prévention. Il a été créé en partenariat avec la Conférence des Evêques de France (CEF), la Conférence des Religieux et Religieuses en France (CORREF), l'association *Parler et Revivre, Agir pour notre Église*, et avec le soutien financier du Fonds SELAM (Fonds de Solidarité et de Lutte contre les Agressions sexuelles sur Mineurs) et du FREVAS (Fonds de dotation en faveur des victimes d'abus de la part de religieux ou religieuses).

Proposer le DU Abus et Bienveillance à l'international

Fort du succès de la première année de ce programme et des besoins réels de formation en France et à l'étranger, l'ICP s'associe au Centre Catholique Romand de Formations en Église (CCRFE).

« Le CCRFE souhaite contribuer à ce développement à la fois par des échanges académiques, et par la mise en place d'une expérience pilote consistant à proposer le DU sur deux sites. » Philippe Hugo, directeur du CCRFE.

Le CCRFE proposera ainsi ce cursus d'un an à partir de la rentrée universitaire de septembre 2024. Il permettra au public suisse de se former, en bénéficiant de l'expertise des enseignants reconnus de l'ICP et du CCRFE. Les diplômés pourront ensuite intervenir au niveau de la prévention des risques, de l'accueil et de l'accompagnement des victimes, du suivi des procédures, de l'entrée dans les processus de reconnaissance et de réparation.

La formation se déroulera à la fois à Paris et à Fribourg, en présentiel et en distanciel. Elle comprend 8 sessions de 2 jours, réparties d'octobre à mai 2024. Les enseignements sont composés de séminaires interdisciplinaires, de cours, d'ateliers ou encore de conférences / débats avec un(e) invité(e) et analyses de pratiques. Les participants étudieront des thématiques aussi variées que le droit civil, le droit canonique, les victimes et les institutions, le contexte ecclésial, la famille et la société.

« Cette initiative de développement de la formation apparaît d'autant plus pertinente aujourd'hui, après les récentes demandes exprimées par des diocèses de France et de l'étranger, notamment d'Algérie. L'ICP est ainsi favorable à la création d'autres partenariats ». Paul Lignières, vice-recteur de l'ICP.

L'ICP et le CCRFE proposent déjà depuis octobre 2023 aux prêtres et agents pastoraux de Suisse romande, étudiants et candidats du CCRFE, de suivre à distance les conférences données dans le cadre du cursus à Paris par les invités de chaque session. Huit conférences mensuelles sont ainsi accessibles au public suisse. Les deux dernières sont réalisées sur le campus du CCRFE à Fribourg, et retransmis à Paris.

Contact presse :

Amélie Joncheray, responsable des relations presse de l'ICP : 07 85 78 47 22

A propos de l'Institut Catholique de Paris

L'Institut Catholique de Paris, fondé en 1875, est un Établissement d'Enseignement Supérieur Privé d'Intérêt Général (EESPIG) porté par une association loi 1901 à but non lucratif et reconnue d'utilité publique. Depuis 150 ans, il a fait ses preuves en termes d'excellence académique et de créativité, offrant des formations ouvertes à tous et adaptées aux enjeux du monde contemporain grâce à ses 6 facultés, ses 6 instituts de formation professionnelle et ses 9 écoles associées. Chaque année, l'ICP accueille 10 000 étudiants, 900 personnels enseignants et chercheurs et 250 doctorants sur ses campus de Paris, Reims et Rouen.

Sa signature, L'esprit grand ouvert sur le monde, est devenue l'emblème de campus historiques rénovés en interaction constante avec la cité en plein cœur des villes, mais aussi de l'attention toute particulière portée au développement intégral de l'étudiant, aux relations avec l'environnement socio-économique et politique, et à la réputation internationale de son unité de recherche « Religion, Culture et Société » (EA7403) labellisée par l'État depuis 2014.

A propos du Centre Catholique Romand de Formations en Église

Fondé par les évêques romands, le Centre Catholique Romand de Formations en Église a reçu le mandat de « *planifier, coordonner et dispenser la formation humaine, spirituelle, intellectuelle et pastorale des candidats au sacerdoce, au diaconat et à un ministère ou service d'agent pastoral laïc, ainsi que la formation continue des prêtres, diacres et agents pastoraux laïcs* ».

Sa participation à la mission de l'Église en Suisse romande consiste à former les acteurs et actrices professionnels de la pastorale. Il offre également un espace de réflexion et de transversalité sur les pratiques pastorales au service de l'Église en Suisse romande.